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A06
深一度

奋进河南，万象更新，又是一年全省两会，又是一段全新征程。在习近平总书记视察河南重要讲话精神指引下，在建设谱写新时
代中原更加出彩绚丽篇章的催人号角中，全省两会用翔实数据、细致谋划，释放出全省上下积极应对风险挑战，奋力推动高质量发展
的信心和决心。

使命呼唤担当，使命引领未来。连日来，省人大代表和省政协委员相聚郑州，他们以奋斗者的姿态，筑梦者的情怀，为郑州加快
形成更高水平的高质量发展区域增长极贡献智慧、凝聚力量。
郑报全媒体记者 覃岩峰 董艳竹 王治 张玉东 张竞昳 袁帅 武建玲 赵文静 赵柳影

省人大代表、省政协委员助力郑州发展献计献策

乘风蓄势共谋高质量发展
凝心聚力打造区域增长极
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明确明确““扬长补短扬长补短 错位发展错位发展””路径特征路径特征

塑造塑造““富而强富而强 大而美大而美””城市整体形象城市整体形象

省政府工作报告提出，坚定不移贯
彻新发展理念，把创新摆在事关发展全
局的核心位置，以创新引领高质量发
展。这也让创新是引领发展第一动力的
理念更加深入人心。

省人大代表姚红超表示，郑州要加
快形成更高水平的高质量发展区域增长
极，必须要有高水平高质量的新兴产业
作为支撑。要从物联网大数据、新型数
字商务经济、高端制造业、现代服务业、
现代农业等方向进行布局，制定明确目
标，加大招商力量，做大做强战略性新兴
产业。他建议，政府加大对以新经济为
代表的互联网电子商务企业支持力度，
大力扶持龙头企业，通过龙头企业去带
动整个产业、行业的快速成长，并通过更
多物联网大数据的应用场景，打造郑州
工业互联网的新名片。

省人大代表耿明斋建议，郑州要实
现经济的高质量发展，需要有高质量的
产业支撑，要在提升产业链水平、打造优
势产业链等方面下功夫，促进创新链与产
业链有机融合。“过去，我们习惯做原材料
产品，今后，我们要通过拉长链条做更多
的最终产品。就是直接满足生活消费需
要的产品，把原来在别的地方实现的深
加工链条聚到我们这边来。”耿明斋说。

抓创新就是抓发展，谋创新就是谋
未来。省政协委员郑高飞认为，数据是
国家基础性战略资源，是21世纪的“钻石
矿”，无论是“互联网＋”“智慧城市”，还
是“智能制造 2025”，其核心都在于数据
利用，大数据产业已逐步成为区域发展、
竞争中“弯道超车”的新经济增长极。他
建议，依托国家超级计算郑州中心，全面
提升大数据加工、分析、挖掘等方面的计

算能力，进而助推大数据产业高质量发
展。依托郑州市区块链技术与网络安全
国际科技合作基地、信大产业技术研究
院，在多个领域开展大数据关键技术研
究，建立、健全数据信息和隐私保障体
系，构建从大数据技术研发到行业应用
的全产业链，营造大数据产业发展的信
息与隐私安全环境，积极推动以信息化
促转型发展，谋求掌握发展的主动权，进
而实现高质量发展。

创新创业的活跃，离不开良好的营商
环境。政协委员谷建全建议，要优化营商
环境，推进法治环境、融资环境、政府服务
环境、开放环境的建设，增强民间投资信
心；积极落实创新驱动发展战略，推进高
端研究机构建设，提升科技投入比重，加
大开放创新力度，大力整合创新资源，加
快产业转型升级，增强经济支撑能力。

建设区域
协调发展新样板

推动区域协调发展，是建设现代
化经济体系、推动经济高质量发展的
重要任务。当前，黄河流域生态保护
和高质量发展已被确定为国家战略，
对于郑州而言，迎来了千载难逢的历
史性发展机遇。就如何加快建设黄
河流域生态保护和高质量发展核心
示范区建设，省人大代表马军建议，
由省发改委部门牵头，成立涵盖自然
资源、规划、生态环境、林业等部门的
省级工作专班，组成联合调研组到郑
州沿黄区域进行调研，尽快出台“支
持郑州市加快建设黄河流域生态保
护和高质量发展核心示范区的意
见”，研究制定系列支持政策，在土地
指标利用、基础设施建设等方面给予
更多优惠支持，力争早日将黄河流域
生态保护和高质量发展核心示范区
打造成整个黄河流域的标杆区域。
惠济区作为黄河流域生态保护和高
质量发展核心示范区的主要承载地，
将进一步找准发展的支撑点、突破
点、着力点，努力加快经济社会高质
量发展。

蓄势赢未来。省人大代表虎强
说，加快形成高质量发展区域增长
极，必须以项目建设作为支撑。管城
区作为郑州市的老城区、民族区、文
化区、核心区，有着丰厚的历史文化
资源。全区将以项目建设为总抓手，
坚持“文化立区、产业兴区、基础强
区、生态靓区”四条战略路径，着力提
高发展质量和效益，打造华夏历史文
明传承标杆项目，着力补好郑州高质
量建设国家中心城市的文化短板。

省政协委员程日盛建议打造物
流枢纽基地，最好选址在京港澳高速
公路以西，京广货运铁路薛店站和新
郑国际机场附近区域，通过专用立交
的物理连接方式，使京港澳高速公路
与铁路货站、新郑机场西货站无缝联
接，对外链接铁路网络，对接辐射全
球的航空网络。

以新发展理念创新驱动高质量发展

如何打开新的城市空间格局，并将
其加速转化为新时代郑州高质量发展的
强大势能，代表委员们纷纷建言献策。

省人大代表王保存表示，省政府工
作报告指出，高水平推进郑州国家中心
城市和郑州大都市区建设，深化郑汴、
郑许、郑新、郑焦一体化融合发展机制，

拓展郑州大都市区承载发展要素空间，
这也为郑州借势借力增强城市综合承
载能力，构建高质量发展的新动力源，
全面提升全球竞争力、区域带动力打开
了上升空间。他认为，当前郑州面积是
所有国家中心城市里面最小的，郑州要
打造更高水平的高质量发展区域增长

极，加快建设国家中心城市，发挥龙头
城市的带动作用，亟须扩大城市规模，
拓展发展空间，提升承载能力。在制定
河南省“十四五”规划时，需要从提高郑
州城市承载力、注重中原城市群之间的
协同发展、联动发展等方面给予充分考
虑，科学推动。

拓展发展空间提升城市综合承载力

“郑州要加快形成更高水平的高质
量发展区域增长极，人才是必不可少的
条件。”省人大代表薛晓仓认为，2017年，
郑州提出围绕推动“智汇郑州”人才工程
实施，建立“1+N”人才政策体系，同步出
台了 22个配套政策，全面建立人才服务
绿色通道，聚才效果良好，不过，人才匮
乏仍是制约郑州经济发展的一个短板。
进一步助推经济高质量发展，郑州要通
过更加积极、开放、有效的人才策略，吸
引人才聚集，服务人才创新。譬如首席
专家、科技带头人、技能带头人等，要提
供相应的人才上升和成长渠道。

省政协委员吴颖建议，成立“根在
中原”人才智库，为郑州发展提供人才
支撑。她表示，从河南走出、如今在外
省甚至外国工作和学习的豫籍博士人
数众多，他（她）们虽然人不在河南，但
却是助力郑州高质量发展的一股潜在
力量。可对我省在外的院士博士群体
分布情况、科研专长进行较全面地统
计摸底，建立智库、凝聚共识，搭建平
台，引导他们为家乡建设倾其心智、助
力添彩。

“郑州要加快形成更高水平的高质
量发展区域增长极，离不开高质量教育

作为支撑。”省政协委员李香枝认为，目
前我省高水平大学比较少，可通过引进
世界百强名校来豫合作办学，从而实现
我省高等教育发展再上台阶。她表示，
可重点引进世界排名前100位的大学，尤
其是优势学科专业符合河南省、郑州市
产业布局的学校。同时，积极发挥企业、
高校和社会组织的资源优势，群策群力，
多渠道争取国外优质高等教育资源，对
引入国外高等教育优质资源有功单位或
人员给予嘉奖，以强有力的人才智力支
撑来转方式、优结构、增动力、扩总量，推
动郑州高质量发展。

坚持民生为本人才优先凝聚发展合力


